

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Robaja proporcionalmente al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

Mahón, viernes 15 Mayo de 1896.

N.º 4.428

SECCION POLITICA

La gran vergüenza

¿Hemos llegado ya al último grado de humillación? ¿No hay aquí ya decoro? ¿Está destinada la hermosa bandera española á servir de trapo sucio para limpiar las botas de los azucareros norteamericanos? ¿Somos una nación de mansos borregos, un pueblo indigno de respeto ó constituimos una patria capaz de perderlo todo, menos lo que salvó en Pavía el rey Francisco I?

Así habría que pensarlo si la humillación que quieren hacer víctima á España los Estados Unidos, creyéndonos tan débiles como nuestro gobierno, se consumara. No caben mayores arrogancias ni demasías injuriosas llevadas á mayores extremos. El gobierno de los Estados Unidos cree que puede atreverse á todo y se considera como dueño de hecho y de derecho de la isla de Cuba. En formas descorteses trata de conseguir que los piratas que merodean en las costas de Cuba, los pillastres de playa, los ladrones de la manigua, los licenciados de presidio, los asesinos de niños inocentes, los que no respetan el pudor de las doncellas ni el decoro de los hombres, se arropen en la bandera estrellada y se sirvan de ella como escudo para cometer todo linaje de infamias impunemente.

¿Puede tolerarse esto? Y no es eso solo. A las arrogancias acompañan las amenazas. En Tampa se organizan fuerzas del ejército norteamericano. En Nueva York se concentra una escuadra de guerra. Casi parece como que á nuestro embajador en aquella tierra de ingratos y de mercaderes—en cuyo escudo debieran ostentarse como las mejores y más apropiadas insignias la efigie de Mercurio, sin olvidar sus alas y su caduceo y el doble significado de estos atributos,—se le quiere tratar co-

mo á un escribiente de portal ó como á un memoria-lista.

Los triunfos de nuestras bayonetas, las glorias de nuestras espadas, el valor de nuestros soldados, la pericia de nuestros generales no dan los frutos apetecidos porque á ello se oponen argucias diplomáticas, en la ocasión en que nos aprestamos á recibir con júbilo los frutos de la sangre de lo más granado y generoso de la juventud española.

Hemos dicho alguna vez, y lo repetiremos ciento, que vale más morir con honra que vivir sin ella.

¿A dónde vamos? ¿Se quiere que soportemos como mujerzuelas desvergonzadas injurias que ningun hombre de honor soporta, aun arriesgando la vida? A estas horas no sabemos más sino que nuestro gobierno no da importancia á estas cosas. No piensa nuestro ejército, no piensa la nación del propio modo, para honra nuestra. Ni podrían pensarlo, sin mengua suya. En buen hora que toleren estas afrentas los que tienen la culpa de su ocasión y de la audacia que suponen. El ejército y la patria no pueden consentirlo. Los Estados Unidos pretenden de España una humillación vergonzosa á cambio de una amistad humillante.

¿A título de qué? Vergonzoso es el hecho, pero es un hecho y como tal hay que confesarle. Los Estados Unidos se fundan para proceder de tal suerte en el protocolo firmado por el gobierno conservador en 1877. Aquel protocolo de que hablamos no ha mucho, fué pactado á espaldas de las Cortes por el asentimiento de unos cuantos ministros,—el Sr. Cánovas del Castillo el primero,—elevados al poder á virtud de una insurrección militar casualmente victoriosa.

Hoy tocamos las consecuencias de aquella debilidad jamás suficientemente censurada. A las cláusulas de aquel pacto clandestino, concertado en las sombras,

apelan los estadistas norteamericanos para estorbar la acción de las espadas de nuestros generales. Sin aquellas ¿qué pretexto podrían invocar para salir á la defensa de unos piratas á quienes se quiere equiparar con los contrabandistas?

Si ha de haber por desgracia, guerra, aceptémosla sin jactancia, pero con los bríos que el decoro nacional impone. Pero antes quitemos de enmedio á los principales culpables de esa gran vergüenza. Para que lo sepan los Estados Unidos que España vale más, infinitamente más, que sus seniles y apocados gobernantes.

(La Justicia).

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Cuba

El general Arolas en la Trocha

De «La Lucha» de la Habana copiamos los curiosos detalles de la vida del general Arolas en la trocha de Mariel, notas que resultan de actualidad en dicha parte donde manda en jefe el citado caudillo y están fijadas todas las miradas de los que se interesan por los sucesos que se desarrollan en la isla de Cuba.

Dice el colega: «Parece increíble la vida que soporta el general Arolas desde que el general en jefe le ha dado el mando de este cuerpo de ejército, reconcentrado y en operaciones por la línea militar de Mariel á la famosa ciénaga de Majana. Sólo la salud de hierro del Arolas, su tenacidad inquebrantable y su voluntad á toda prueba, pueden explicar su asombrosa actividad, de la cual participan todas las fuerzas que en la trocha tenemos.

Y en medio de todo este movimiento, donde trabajan al mismo compás la parte física é intelectual, no se crea que el general haya tenido necesidad de alterar para nada los métodos íntimos de su vida, ni tenga que violentarse, en lo que toca á su persona, por aquellas costumbres que forman con los años verdaderas necesidades en la del hombre.

El general, durante toda la noche, se dedica á recorrer la trocha, unas veces á caballo y otras en coche, viéndolo todo y sin dejar de atender un solo detalle, por insignificante que parezca.

A las seis de la mañana regresará á su alojamiento, se entera de los despachos que hayan recibido en el

Estado Mayor, da á sus ayudantes las órdenes que cree oportunas, y en un sillón, allí mismo, en el colgadizo de la casa de D. Apolinar de la Sierra, duerme dos ó tres horas el general, con una silla puesta delante para apoyar las piernas y una almohada en el respaldo del sillón.

El general viaja en coche y transitá de esta manera la trocha de una á otra parte, sin duda para demostrar al azorado vecindario de estos contornos, la seguridad que pueden tener en las fuerzas que protegen la línea, en su constante vigilancia y la confianza esmeradísima del comandante de Estado Mayor, D. Pío Suarez Inclán, que como el general, no descansa un sólo momento en el cumplimiento del servicio.

—Este es el hombre que necesitamos—dicen los vecinos cuando se les habla del general Arolas.

—¿Como trabaja!

—¡Apenas duermo!

—¡No se cansa nunca!

Y hablando con un guajiro que está prendado de la actividad del general, me dijo:

—Mire, compadre, ese hombre no tiene riñones. ¡Ave María Purísima, siempre está á caballo!

Consejo de guerra

Habana 8.

Ayer se verificó en la sala de justicia del Arsenal de la Habana, el consejo de guerra para juzgar á los filibusteros del «Competidor».

Según telegrafían á «El Imparcial», la sesión fué de cuatro horas, asistiendo á ella muchos curiosos.

Los reos presentaban bastante mal aspecto. La mayoría de ellos estaban tristes, taciturnos, sombríos. Únicamente el periodista aparecía más tranquilo y sonriendo de vez en cuando sin venir á cuento, como un idiota.

De la lectura del proceso, que ocupó largo tiempo, resultó bien demostrado: que desembarcaron treinta filibusteros, incluso el titulado coronel Morzón; pero que nuestros marinos lograron cogéles casi todo el cargamento; 144 fusiles, 200 libras de dinamita, una máquina eléctrica y 50.000 cartuchos.

La mayoría de los expedicionarios son muchachos de diez y seis á veintitres años.

El barco filibustero apresado ha sido tasado en 4.000 pesos, incluyendo el valor del cargamento. La bandera americana que llevaba enarbolada ha sido apreciada en un peso. Otra bandera insurrecta que iba á bordo solamente es valorada por el tribunal en un céntavo. Al oír esta cifra, verdaderamente ridícula, la gente que presencia el acto no puede reprimir la risa.

Después de leer el proceso se dió cuenta de una carta del cónsul norteamericano en la Habana, reclamando que á los procesados no se les juzgue por un precedente su-

marlismo, hasta averiguar si son— como el cónsul cree—súbditos de los Estados Unidos, en cuyo caso, con arreglo á los tratados vigentes deberán ser juzgados por el procedimiento ordinario,

El informe del auditor Sr. Valcárcel fué verdaderamente notable.

—Las teorías alegadas—dijo—por el cónsul de los Estados Unidos no son válidas en este caso, puesto que los reos, sean de donde sean y vengán de donde vinieron, han sido presos con las armas en la mano.

«Son, pues, unos procesados á los que no hay la mas pequeña duda de que se les tiene que aplicar las leyes españolas.

Inmediatamente después declararon los tripulantes de la cañonera española «Mensajera», que apresó á la goleta filibustera.

Todos ellos en sus declaraciones corroboran de un modo indudable las afirmaciones del auditor aclarando algunos puntos poco esenciales.

En seguida informó el fiscal.

Su discurso, expresado en términos muy claros y sencillos, pero de gran energía en el fondo, limitóse á demostrar que se trata palpablemente, según las declaraciones recibidas y el texto de los documentos ocupados á los expedicionarios de los delitos de reos, á juicio del fiscal, deben ser condenados todos á la pena de muerte.

El defensor en un correcto informe, pidió que el tribunal juzgase de un modo compasivo á cuatro de los reos y perdonase al llamado Maza, que ya fué en otra ocasión indultado y que ahora se vió obligado á embarcar en la «Competitor» por las amenazas de sus compañeros, pero siempre pensando el referido Maza en escapar á la primera ocasión que se le ofreciese.

Después hablaron los reos en su descargo.

Laborde afirmó que el capitán de la goleta le obligó por la fuerza á quedarse á bordo.

Vedia dijo que fué á la goleta únicamente con el propósito de despedir á su amigo Morzón y que de improviso el barco echó á andar, no dando tiempo al declarante para que desembarcara.

El periodista declaró que iba en la expedición como tal periodista y sin otro fin que el escribir á su periódico cuanto viera y observara en el campo rebelde.

Ninguno de los procesados tiene antecedentes penales, excepto Laborde, que ya ha estado procesado por estafa, hurto, robo y secuestro.

Entre los documentos ocupados á los reos figuran varias cartas escritas por ellos, en las cuales hablan de la expedición; algunas proclamas filibusteras, retratos dedicados de ciertos cabecillas y otros papeles no menos comprometedores.

Parece que ninguno de estos documentos compromete al reo apellidado Maza.

Después del consejo de guerra, cuya sentencia se aguarda con viva ansiedad, el consul norteamericano Mr. Williams, habló con los reos y luego conferenció con el general Weyler, demostrando gran interés por aquellos.

El cura de Esperanza

«El Siglo Futuro» publica un telegrama de su corresponsal en la Habana, las siguientes noticias biográ-

ficas del sacerdote que, con un puñado de valientes, defendió de la destrucción que pretendieron los insurrectos la iglesia del pueblo de Esperanza.

«El señor Cavaller es muy conocido y cuenta aquí con grandes simpatías.

Fuó catedrático de Teología de este Seminario, y siempre se distinguió por su ardiente celo religioso y su gran amor á la patria.

Tiene sesenta y cuatro años, es natural de Mahón, y comenzó en Cuba su carrera, siendo párroco de Jesús Nazareno en Sancti-Spiritus, y ejerció más tarde el mismo cargo en Matanzas, Cienfuegos, Sagua la Grande y Jesús del Monte en esta capital.

Fundó y dirigió durante mucho tiempo «El Observador», excelente periódico católico que sustentaba los mismos principios que «El Siglo Futuro.»

En un periódico titulado «En las Villas», de Cienfuegos, combatió, en tiempo del general Rodríguez Arias, el reformismo, presagiando que este partido traería á Cuba grandes desdichas.

Teniendo poca confianza en los voluntarios destacados por orden de las autoridades militares en el pueblo, armó á su costa á varios vecinos honrados, que han sido ahora los que tan heroica resistencia opusieron á los insurrectos y han ayudado á las partidas á Zayas y Vázquez.

Cada vez que los soldados han tenido que salir á forragear, han sido acompañados del animoso párroco.»

Nuestro ejército, en el periodo de tiempo que media del principio de la campaña á fin de Marzo último, ha tenido por todos conceptos las siguientes bajas, por muertes sobre el campo de batalla, de resultas de heridas, por el vómito, enfermedades comunes ó accidentes y desaparecidos:

Desde el principio de la campaña hasta fin de Diciembre de 1895: tres Generales de brigada, tres Coroneles, cuatro Tenientes coroneles, 16 Comandantes, 56 Capitanes, 116 primeros Tenientes, 64 segundos Tenientes, 91 sargentos, 195 cabos, 54 cornetas, 3.256 soldados y 10 guías. Total general, 4.138.

En los meses de Enero, Febrero y Marzo del corriente año: un Teniente coronel, cinco Comandantes, 13 Capitanes, 12 primeros Tenientes, 21 segundos Tenientes, 20 sargentos, 38 cabos, 12 cornetas, 631 soldados y un guía.

Total de bajas de generales, jefes y oficiales (y asimilados) desde que empezó la campaña á fin de Marzo último: 314. Idem de clases, individuos de tropa y guías: 4.892.

Últimos Telegramas

Nuevo conflicto

Nueva York 10. (Vía Cable Londres Bilbao).—La sentencia de muerte dictada por el Consejo de guerra reunido en la Habana contra los americanos del «Competitor» ha producido en esta localidad una emoción extraordinaria.

Un despacho de Washington publicado en el «Journal» dice que el

Secretario de Estado Sr. Olney, después de celebrar una conferencia particular con el presidente Cleveland hizo llamar al Sr. Dupuy de Lome á quien declaró que el presidente conceptúa que la cuestión de Cuba ha entrado en una fase álgida, é insiste en que los prisioneros sentenciados por el tribunal militar no sean ejecutados.

El representante de España se esforzó en justificar la conducta del gobernador general de Cuba por el derecho de gentes, pero el Sr. Olney replicó con firmeza y el señor Dupuy de Lome prometió telegrafiar á Madrid.

El presidente Cleveland ha dictado dos despachos dirigidos al ministro americano en Madrid Sr. Taylor y al consul general en Habana señor Williams, haciendo constar que si los prisioneros son ejecutados sin proceso civil, lo conceptuará como un acto nada amistoso.

Se ha dispuesto al mismo tiempo que el cónsul general Sr. Lee marche inmediatamente á la Habana á hacerse cargo de su cometido.

El periódico «World» dice que según opinión del Secretario de Estado Sr. Olney los tripulantes del «Competitor» sólo son culpables de haber introducido contrabando y que la pena para este delito sólo puede ser multa ó prisión.

Un despacho de Tampa dice que el gobernador de la Florida ha dispuesto que el quinto batallón de aquel Estado esté pronto á entrar en acción en virtud de las noticias recibidas de Washington respecto de la cuestión del «Competitor».

Opinión en Inglaterra

Londres 11.

La prensa inglesa se ocupa preferentemente en la cuestión que ha dado en llamarse del «Competitor» sucesos que levantando gran polvareda en los Estados Unidos á juzgar por los telegramas de Nueva York que se están recibiendo desde ayer tarde.

Los juicios y apreciaciones de los periódicos ingleses de esta mañana son harto contradictorios.

«The Daily News» dice que el gobierno español se encuentra entre dos fuegos: si sacrifica al general Weyler, añade, se sacrificará probablemente á sí mismo.

Recuerda el apresamiento del «Virginus» en 1873 y aconseja á la nación española que evite conflictos, mostrándose muy injusto con ella empleando incidentalmente la frase de «ferocidad nacional».

«The Standard» en un sensato artículo dice que España merece justas y sinceras simpatías, pero que no puede menos de reconocerse que si prevalece la sentencia impuesta por el consejo de guerra á los reos del «Competitor» España debe prepararse para una lucha con los Estados Unidos.

Cree que el gobierno de Madrid hará cuanto es compatible con la dignidad nacional á fin de evitar una guerra y añade que para ello basta un poco de voluntad para ambas partes.

«The Daily Chronicle» no se muestra favorable á España.

Dice que una ruptura entre los Estados Unidos y España produciría la independencia de Cuba y que el ultimatum americano daría por resultado no el principio de una guerra sino el fin de una guerrilla interminable.

El mismo «Daily Chronicle» inserta un despacho de Nueva York, de origen al parecer laborante, diciendo que la reunión en aquella bahía de una de las mas formidables escuadras que jamás se han visto, parece augurar medidas contra la Habana.

Escuadra yankee

Londres 10.

Los periódicos norteamericanos enumeran los buques que componen la escuadra de los Estados Unidos, que como se anunció hace días, ha recibido orden de concentrarse en las aguas de Nueva York.

La forman los cuatro acorazados de seis á diez mil toneladas «Indiana», «Massachusetts», «Texas» y «Maine», de los cruceros de acero protegidos de dos á ocho mil toneladas «New-York», «Colombia», «Cintruitii», «Raleigh» y «Montgomery», de los monitores «Terror» y «Amphitrite», de mas de tres mil toneladas cada uno, y del buque-ariete «Katahdin» que servirá de aviso á la escuadra.

Los cuatro primeros buques citados, son nuevos y tienen un andar de 17 á 22 millas.

Elecciones complementarias

Paris 10, 7'25 n.

De las elecciones «de ballottage» se sabe á estas horas que han sido derrotados los candidatos socialistas y que han triunfado los radicales autonomistas en cuatro distritos de Paris.

Ignórase todavía el resultado de los escrutinios en los demás distritos.

Paris 10, 8'25 n.

Aun son incompletos los resultados de las elecciones «de ballottage».

Parece que en totalidad son reelegidos los concejales salientes. Aun que haya alteración en algún caso puede asegurarse que no variará la mayoría radical-socialista del Ayuntamiento de Paris.

Se ha aglomerado gran muchedumbre en los grandes boulevares para conocer los resultados de las elecciones.

Retenes de policía y piquetes de la guardia municipal montada, patrullan para impedir que se repitan los desórdenes del domingo último.

En Hungría.—El sufragio universal.—Socialismo

Paris 10, 9'10 n.

A favor de la fiesta del milenario de Hungría, ha habido hoy en Buda Pesth, un meeting en demanda del sufragio universal, al que acudió gran multitud.

Han llegado á la capital numerosos socialistas de toda Hungría.

Se está preparando en Buda Pesth para el 24 del corriente un Congreso socialista al que asistirán los prohombres del partido alemanes y austriacos.

Catástrofe en Argelia

Paris 11, 8'15 n.

En Argelia ha ocurrido una terrible catástrofe ferroviaria.

Un tren que conducía tropas de las destinadas á Madagascar, fué á chocar con otro de mercancías, destrozándose muchos vagones.

El choque ocurrió en las peores condiciones, de noche, á la salida de un túnel y sobre una rápida pendiente.

Han sido recogidas ciento treinta víctimas.

Detención de anarquistas

Paris 11, 9'10 n.

En Berlín la policía ha hecho re-

gistros domiciliarios, persiguiendo a varios anarquistas por un supuesto complot.

A consecuencia de estos registros han sido detenidos algunos anarquistas, en cuyo poder se han encontrado documentos.

Apertura de Cortes

Madrid 11, 6'25 t.

La apertura de Cortes se ha verificado, sin incidente alguno.

El discurso de la Corona recuerda la historia de las reformas de Cuba, que se creyó serían base de paz para la isla y que lejos de contener la insurrección lanzó al campo a los separatistas.

Dá cuenta de la marcha de la insurrección manifestando que el gobierno juzga por ahora inoportuna la aplicación de las reformas tanto en Cuba como en Puerto Rico.

Manifiesta la esperanza de que en breve terminará la insurrección, y afirma que España está dispuesta a tender los brazos a los ilusos que quieran volver al orden.

Dice que es perfecta la armonía entre España y todas las naciones del mundo sin esceptuar las de América incluso los Estados Unidos.

Anuncia la próxima demarcación de los límites de posesiones españolas en Filipinas.

Dedica párrafos encomiásticos al valor y pericia del Ejército y de la Armada.

Asegura que en breve quedará armado el ejército y las costas con material moderno.

Dá cuenta de la adquisición de los buques que fueron a reforzar la armada en Cuba.

Anuncia la adquisición de nuevos buques, el propósito de reformar la ley de reclutamiento y reemplazo y termina haciendo votos para la paz y prosperidad de la Nación.

Weyler sustituido

Madrid 11, 11 n.

Asegúrase que el general Weyler ha insistido en su dimisión, considerando que ha quebrantado su prestigio la suspensión de la sentencia contra los complicados en el apresamiento del pailebot «Competidor».

Oficiosamente se dice que en caso extremo aceptará el gobierno la dimisión del general Weyler.

Entonces iría a Cuba el general Blanco, desde Filipinas, desembarcando en San Francisco de California, atravesando los Estados Unidos y saliendo de Nueva York para Habana.

Reina verdadera expectación ante la nueva marcha de los asuntos de Cuba.

Vienen y van.

Madrid 11, 11 n.

Ha llegado a Habana un alto empleado del ministerio de Estado para que pueda asesorar al general Weyler en cualquier asunto de carácter internacional, que se promueva.

Han sido expulsados algunos periódistas extranjeros, por publicar noticias falsas de la guerra.

Triple victoria.—Muerto.

Madrid 12, 2 m.

Un telegrama oficial da cuenta de un brillante hecho de armas llevado a cabo por la columna Segura.

Este atacó los atrincheramientos hechos por los cabecillas Carrillo, Mirabal y otros, apoderándose a la bayoneta de las posiciones y desalojándoles.

Continuó la persecución y dos ve-

ces más obligó al enemigo a aceptar combate, derrotándole siempre.

Dá cuenta el telegrama de circular el rumor de haber muerto uno de los cabecillas, Collazo.

MAHÓN

«El Boletín Oficial» publica una circular del Gobernador de la provincia señalando el plazo de diez días para que se remitan las cuentas municipales del ejercicio de 1894-95. No hemos visto aun anunciado que las referidas cuentas del Ayuntamiento de Mahón se hayan expuesto al público.

Esta mañana a las diez conforme estaba anunciado ha tenido lugar la subasta oral por medio de pujas a la llana de las casetas carnicerías propiedad del Municipio, habiéndose adjudicado las siguientes:

La núm. 2 a Fernando Ginard por 665'00 pesetas anuales.

Núm. 4, a Bartolomé Sintés, por 471'00 id.

Núm. 5, a Pedro Mercadal, por 393'00.

Núm. 6, a id. id. por 361'00 ptas.

Núm. 10, a Jaime Palliser, por pesetas 140'00.

Núm. 15, a Lorenzo Jover, por pesetas 170'00.

Núm. 17 a Jaime Olives por 315'00 pesetas.

Las restantes núms. 3, 7, 8, 9 y 16 han sido declaradas desiertas por falta de postores.

Anoche tuvo lugar en el Casino Unión Republicana la reunión acostumbrada, dando principio al baile con extraordinaria concurrencia.

En el tercer intermedio el aficionado D. Pedro Ponsetí cantó acompañado al piano la preciosa romanza «Non torno» que le valió un prolongado aplauso al terminarla, teniendo que volver a presentarse en escena a motivo de las vivas instancias del auditorio, y pidiendo otra vez su repetición, cantó en cambio la no menos amena romanza «Las golondrinas».

En el intermedio siguiente, representó por los socios aficionados la pieza en un acto «Jaque al rey» que resultó esmeradísima su ejecución.

Nuestra felicitación a todos.

«La Última Hora» de Palma se queja y con razón del abuso que se comete con las cajas de fósforos llamadas de cocina, las que han de contener 90 de los mismos y en casi todas faltan de 15 a 18 fósforos.

Dice que existen personas dispuestas a levantar acta notarial de semejantes faltas, si no se corta el abuso que comete la compañía monopolizadora.

Nuestro particular amigo el farmacéutico D. Mauricio Hernandez ha sido autorizado por R. O. especial para dirigir en telegrama franco al Instituto Central Meteorológico la observación diaria de esta ciudad.

Esto demuestra que sus trabajos son apreciados por su exactitud, y le felicitamos.

Matadero.—Ayer tarde por el veterinario fué declarada carne de se-

gunda la de un ternero y hoy se ha vendido en el sitio destinado a mas bajo precio.

Se ha publicado el n.º 1º., segunda época, de la «Revista de Menorca», bajo la entendida dirección de don Gabriel Llabrés, cuya aparición ha retardado algo en atención a los trabajos preparatorios indispensables a las publicaciones de esta índole. No dudamos que la citada Revista merecerá la aceptación de las personas inteligentes.

El sumario de las materias contenidas en este primer cuaderno es el siguiente:

- I—Nuestros propósitos.
- II—Bibliografía. Die Balearen in Wort und Bild gestchildert (Menorca) por D. Teodoro Ugarte.
- III—Resumen histórico de Menorca, escrito en 1785 por D. Antonio Roig, pbro.
- IV—Pedro Lena paborde de Menorca en 1393 por D. G. Llabrés.
- V—Misericias, cuento literario por D. Angel Ruiz y Pablo.
- VI—Al puerto de Mahón, soneto por D. B. Fábregues.
- VII—Monumento megalíticos de S'Hostal, Ciudadela, por D. Juan Benejam y Saura.
- VIII—Galería de Menorquines ilustres.—D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro. 1833-92.
- IX—Inscripción romana (Miliario) descubierta en Menorca, por D. Francisco Camps y Mercadal.
- X—Etimología y fundación del pueblo de Alayor de Menorca, en 1304, por D. Gabriel Llabrés.
- XI—Befranes menorquines, por D. José Laporta.
- XII—Diari de Mahó, memorias de D. Juan Roca, any 1776. (primer pliego).
- XIII—Noticias.—Hallazgos romanos en Mahón—El monetario Vives—Los romanos fenicios de Costig—Inauguración del palacio de la Biblioteca Nacional—Nuevo profesor del Instituto de Mahón.—El nuevo cronista del reino de Mallorca—Premis dels Jochs Florals de Barcelona de 1896—Trabajos presentados al tema sobre la Conquista de Menorca—Bibliografía: El Album Limosna.—Nuevas publicaciones del Archiduque Luis Salvador—España, lecturas razonadas de Benejam—Sobre la defensa de Menorca de Tenés—Franquezas y privilegios de Mallorca, por Quadrado.

Dice un diario gallego: «Existe el pensamiento de que los escolares usen, en lo sucesivo, como distintivo de la clase un botón en la solapa del color de la facultad a que pertenecen.

Nos parece una idea excelente y digna de ser puesta en práctica.»

Circulan billetes falsos del Banco de España de 100 pesetas, bastante bien imitados; son de los amarillos, con el busto de Goya, y se diferencian de los legítimos en que el papel es más grueso y en que el busto, la matrona y el niño del reverso tienen algo deformes y borrosas las cabezas.

Circulan pesetas falsas con el busto de Alfonso XIII y la fecha de 1894. Se distinguen de las legítimas en que el cordoncillo es mas basto en aquellas y está interrumpido en dos partes.

Aquí en España lo que más cunde, aprovecha y lo que mejor salida tiene es la moneda falsa de todas clases.

Pasajeros llegados en la tarde de ayer a bordo del vapor «Ciudad de Mahón»:

De Barcelona.—D. Juan Costa, un Sr. Teniente Coronel, José Seguí y hermano, Juan Pons esposa é hijo, Juan La-Rosa, Lorenzo Conforto,

Juana Fà, María Friay y hermana, Francisco Gimier, Gabriel Llopis, Miguel Fábregas, Francisco Pons, Antonio Jover, Francisco Coranti, Ramon Pons y hermano, dos guardias civiles, un individuo de marina.

De Alcedia.—D. Juan Torrens, N. Ortech, J. Miró y hermano, Carlos Porella, Isidro Bonsons, José Bordoy, N. Bosiana, N. Daniel.—Total 32.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 13.

De Alelandria vapor francés «Lutetia», capitán Mr. Alchimbert, con 22 trips. y algodón.

Día 14.

De Barcelona y Alcedia vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Tito Ginart, con 23 trips., 32 pas., efectos y la correspondencia. De Barcelona gol. «San Jaime», pat. José Guerrero con 5 trips., trigo y efectos.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 16 Sábado

San Juan Nepomuceno mtr. Sale el sol a las 4'45.—Pónese a las 7'08. Luna: sale 7'04 M.—Pónese 11'7 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Discusión de actas—De Cuba Madrid 13, 5'15 t.

Tanto en el Congreso como en el Senado ha empezado la discusión de actas.

La prensa de New-York dirige violentísimos ataques y provocaciones al general Weyler. «El Imparcial» pide al Gobierno que sin más consideraciones denuncie los tratados de comercio vigentes con los Estados Unidos. Las fuerzas que manda Máximo Gómez siguen internándose en la provincia de Matanzas.

De Cuba.

Madrid 15, 9'45 m.

Un telegrama oficial dice que la columna Segura batió en Ciego Romero tres mil ginetes causándoles numerosas bajas y que la columna Francés y la retaguardia de Mariel batieron varias partidas causándoles 27 muertos.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Mayo 1896. 12-4'20 13-4 T. T.

4 por 100 interior.	62'80	62'72
4 por 100 exterior.	74'65	74'65
4 por 100 amortizable.	00'00	76'75
B. H. de Cuba 1886.	87'00	87'12
Id. Id. 1890.	78'25	78'37
Acciones ferro-carril Francia.	19'05	18'95
Id. Id. Norte.	25'95	26'05
Id. Id. Almansa.	00'00	00'00
Obligaciones Francia.	53'62	53'62
Id. Almansa.	58'12	58'12
Id. Trasatlántica.	79'75	00'00

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón

Beneficencia.

El día 8 de Junio próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año económico de 1896 a 1897...

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metálico...

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos...

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón a 13 de Mayo de 1896.—El Alcalde Presidente,—El Barón de las Arenas.

MODELO DE PROPOSICIÓN.

D.... vecino de.... según cédula personal n.º.... que compañía, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año económico de 1896 a 97 ofrece tomar a su cargo dicho arriendo con entera sujeción a aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

D. Juan de Olivar y de Febrer,

Barón de las Arenas, Alcalde Constitucional del Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que terminado el plazo de la recaudación voluntaria del cuarto trimestre de la contribución territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudación tiene establecida en Mahón...

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la instrucción de 12 Mayo 1888.

Mahón 7 de Mayo de 1896.—El Alcalde, Las Arenas.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Policia urbana

Reformado por este Ayuntamiento el plano de esta población en las calles de la Cuesta y San Bernardino, queda expuesta al público dicha reforma en esta Secretaría, por espacio de veinte días...

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Morera 13.

Colmado «La Mallorquina»

27, Arravaleta, 27. Mahón

Table listing various goods and their prices in Pesetas. Items include: Frutas al natural, Cerezas en aguardiente, Bombones chocolate, Piñas americanas, Azúcar dorado seco, Pasas moscatellas, Vinos, and Licores.

Advertisement for Valenzuela magnesium effervescent. Text: 'La acreditada magnesia efervescente VALENZUELA Se vende a UNA peseta el bote De venta en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de la isla.'

Advertisement for Morrhuol capsules. Text: 'CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DEL DR. PIZA PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO'

Advertisement for Dr. Klein's medicine. Text: 'DR. KLEIN AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN'

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Para Marsella directamente

Salsará de este puerto el 24 del actual a las ocho de la mañana el magnífico vapor...

Menorquin

al mando de su capitán D. Tito Ginnart admitiendo carga y pasajeros a precios módicos.

Dicho buque que debe limpiar allí sus fondos y efectuar en seco pequeñas reparaciones, permanecerá en Marsella tres ó cuatro días probablemente.

Como este año según todas las probabilidades no irá a Argel ninguno de los vapores de esta empresa, se recomienda a las personas que tengan que pasar a dicho punto, el viaje del MENORQUIN a Marsella...

Mahón 9 Mayo de 1896.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de vapores. El Director Naviero, Juan F. Taltevell.

Juan Pons Truyol

Taller de carpintería y ebanistería

53, SAN LORENZO, 53.—MAHON

En esta casa se fabrican toda clase de muebles y también encontrarán gran variedad en sillerías tapizadas; todo a precios sumamente baratos.

En venta

Lo está la casa núm. 43, antes 41, de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

NODRIZA

Una joven, leche de pocos meses, desea una criatura amamantar en casa de los padres. Calle Stuard n.º 13, Villacarlos.

Se vende

Un bote de 24 palmos con doble juego de velas y todos los accesorios y enseres de pesca para recreo. Informarán Villacarlos calle de la Iglesia núm. 40.

Por ausentarse su dueño se vende en Villacarlos una casa de recreo con huerto y cisterna. En esta imprenta darán razón.

Para vender

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina a la del Sol.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña...

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer...

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA...

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa...

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedat de sangre ó descarné de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles...

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia...

Imprenta de Bernardo Fabregues.